

NOTA EDITORIAL

Los Programas de Salud Mental han sido tradicionalmente postergados en cuanto a su prioridad, en relación con otros problemas de Salud. Sin embargo, la mayoría de los trastornos psiquiátricos cumplen con los requisitos de tener una alta prevalencia y una alta recuperabilidad para ser reconocidos como problemas abordables por los especialistas en Salud Pública.

Los Dres. Hernán Montenegro y Eduardo Medina nos informan en su trabajo sobre el estado actual de los programas de Salud Mental del Servicio Nacional de Salud, proporcionando indicadores sobre su situación actual, algunas bases generales que debieran orientar las labores futuras y una breve cuenta de lo realizado en los últimos tres años.

Por su trascendencia los autores se refieren especialmente a dos de los mayores problemas de Salud Mental de la población del país: el alcoholismo y el retardo mental socio-cultural de la población infantil.

* * *

En el número anterior de esta revista publicamos la primera parte del trabajo titulado "Una experiencia en la rehabilitación de enfermos mentales" del Dr. Pedro Naveillán. En él se refirió la experiencia del autor en la rehabilitación de enfermos de sexo femenino en un Departamento de "Crónicos" del Hospital Psiquiátrico de Santiago.

Los antecedentes y resultados expuestos en las dos partes, de que consta este trabajo, permiten aseverar que en nuestro medio es posible realizar con éxito rehabilitación en los pacientes "crónicos", pese a las condiciones de extrema pobreza en que se desenvuelve la asistencia psiquiátrica.

* * *

El Dr. Pedro Retamal Carrasco, Médico General de Zona del Hospital de Andacollo pretende describir la patología neurótica de los pacientes de consultorios externos de esa localidad, comparar dos estratos socio-económicos, buscar la prevalencia por sexos y los tipos más frecuentes de neurosis.

El autor plantea que la enfermedad neurótica se manifiesta, como un importante problema de salud, tanto por el número de enfermos como por el grado de invalidez que provoca. Se

destaca en sus conclusiones que existe una mayor frecuencia de esta afección entre las mujeres que entre los hombres y mayor prevalencia entre obreros que entre los empleados. Encuentra además, que la frecuencia de la neurosis entre los obreros es aproximadamente igual a la de los consultorios externos de Santiago y a la de ciudades industrializadas.

* * *

Los accidentes del trabajo y las enfermedades ocupacionales significan gastos de atención médica y de subsidios, y cuando producen invalideces o muerte generan indemnizaciones o pensiones. Además de estos gastos, los accidentes agregan gastos indirectos por destrucción de máquinas y otras variables, significando también importantes pérdidas de Producción.

En el trabajo titulado "La Salud Ocupacional en Chile", su autor, el Dr. Hernán Oyanguren analiza el problema nacional, bajo tres parámetros: los accidentes del trabajo, las enfermedades ocupacionales y el ausentismo, como también el impacto en la comunidad por los desechos industriales.

* * *

La metodología usada por la Educación Sanitaria implica en una primera parte, el diagnóstico del grado de conocimiento de la situación de Salud que la comunidad beneficiaria tiene respecto a un programa dado. En el trabajo "Apoyo de Educación Sanitaria a Programas de Rabia", el Dr. Santiago Urcelay y colaboradores se proponen entregar un aporte indispensable para la elaboración del componente educativo de un programa de control de rabia que se realizó en tres localidades vecinas a Santiago.

Los autores de esta investigación utilizaron el sistema de encuestas en varios tipos de organizaciones comunitarias, pretendiendo detectar los conocimientos que la población tiene sobre esta enfermedad. Las respuestas indicaron algunos factores negativos que se deben considerar en las acciones educativas del programa específico de control de la rabia, a fin de cambiar positivamente conductas frente a esta Zoonosis.